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! ! ! !足球从娃娃抓起，越来越成为一种共识，
受到更多人的关注和重视。但喊喊口号轻松，
干点实事却不易。校园足球发展的瓶颈在哪
里？不妨来听一听一位基层中学校长的声音。

足球课专门排进课表
说起来，虹口区教育学院实验中学并不

是一所传统的足球特色学校。直到这个学期
开学，他们才在六年级正式开设了足球课。
“其实我们之前一直想做这一块，因为很

多小孩子的综合体质不太好。去年学校正好
引进了一个足球专业的老师，开始尝试一些
拓展课，这样算起步吧。”虹口区教育学院实
验中学校长胡珍这样对记者说，“不过我们觉
得这样还不够，如果让更多的小孩子参与进
来会更好。”

在胡珍校长的直接推动下，虹口区教育
学院实验中学的足球课红红火火地开展起
来。可贵的是，他们并非一蹴而就，而是循序
渐进，先只在六年级这一个年级中推广，目前
有将近 !""名学生，每周一下午 #点到 !点
半安排专门的足球课。由于学校的操场不够
大，他们不得不把 $个班分成两批来上课。
“我们的足球课是排进课表的。因为学生

一个星期要求要上三节体育课，其中一节就
是专门的足球课，这是‘规定动作’，相当于普
及。”胡校长说，“我们计划由教练从这些学生

当中挑选出一些有天分、协调性好、灵活度高
的，组建一支足球队，每个星期多两次训练，
算是‘提高班’。”

说服家长让孩子踢球
开展校园足球，最大的困难在哪里？胡珍

校长说，是人们观念的转变。“有部分阻力来
自学生家长，包括学校里的一些老师。”

胡珍校长认为，在小学里推广校园足球，
相对要容易很多，“因为小学没有升学的困
扰。而我们的学生，所面临的是四年以后中考
的压力，所以困难就来了。”她表示，“有些家
长可能会觉得训练花时间、耗体力，不一定会
让孩子继续练下去；包括学校里有些老师尤
其是班主任也觉得，从锻炼身体方面来说让

学生踢踢球无所谓，要是专门花更多时间训
练，就会顾虑到是否影响学习成绩了。”

踢球与学习之间到底存在多大矛盾？胡
珍有话要说。“如果从普及推广、兴趣爱好这
方面来看，其实占用孩子们的时间并不多。”
她娓娓道来，“我们原来是艺术特色学校，做
了很多年。那些考取市区重点的，很多都是参
加各种兴趣班的，一点也不影响他们的成绩，
而且上了重点高中以后，还会很自豪地炫耀
自己的一技之长，对孩子的成长有好处。”
“并不是说踢球就一定浪费时间，关键是

看怎么合理安排利用时间。”胡珍校长说，“所
以，我们与家长的沟通、交流非常重要，因为
爸爸妈妈的态度决定了孩子会不会来，要最
大限度地争取他们的支持。”

扩大规模资金有压力
除了家长的观念之外，让胡珍校长担心

的一个问题就是资金问题。虹口区教育学院
的六年级学生每周都要上一次足球课，一个
学期 !%周，对学校来说开销也不小。

受限于人员编制等方面的原因，虹口区
教育学院并没有配备专门的足球教练。他们
与前申花球员刘军创办的足球训练营合作，
由刘军负责提供教练来上课，而这也是不少
学校普遍选择的一种模式。

请教练当然是要花钱的。胡珍校长粗略
算过这样一笔账：足球课加上“提高班”，一个
学期大约需要 $万的额外开销，一年就是 &%

万。“我们不可能问学生收费，只能由学校来
负责。目前来说我们是可以承受的，但从长远
来看，如果七年级再开，费用就要增加一倍，
继续往上走的话还会再增加，资金上的压力
就会比较大了。”

必须承认，有些学校也正是考虑到这一
点，才在推广校园足球方面有不小的顾虑。
“虹口区教育局在我们学校设立了一个足球
教育点，对我们的尝试也很支持。不过搞足球
确实是要花钱，如果资金上有一定保障或者
补贴的话，我相信在基层开展得会更好。”胡
珍校长说。

本报记者 关尹

! ! ! !刘子歌和焦刘洋一直被
誉为中国蝶泳的“金牌双保
险”。然而，本届全国游泳冠
军赛却留下了她俩远去的背
影。
一代蝶后刘子歌目前仍

然是 !%%米蝶泳世界纪录保
持者。!%%'年，她创下了骇
人的 !分 %&秒 (#的世界纪
录。转眼 )年过去，刘子歌
!%% 米蝶泳决赛 ! 分 ## 秒
'%，名列第七。距离她的个人
最好成绩相差 #%秒。
刘子歌今年 !)岁，因颈

椎和腰椎劳损压迫了神经，
从 !%#*年巴塞罗那世锦赛
夺冠后就再也没有恢复到最
佳状态。决赛后刘子歌一句
“好累”，让人唏嘘。刘子歌
说：“我特别羡慕那些没伤没
病的运动员……我决赛拼尽
了全力，但是到后半程完全
游不动了。”
作为世锦赛女子 !""米

蝶泳的卫冕冠军，刘子歌可
能无缘喀山世锦赛，“我的成
绩和名次这么差，估计去不
成喀山了，更别提去卫冕。”

!$ 岁的焦刘洋是 !""

米蝶泳“大满贯”选手，但如
今她的状态更加堪忧。近两年饱受胃病折磨，
根本无法系统训练。她的主管教练刘海涛透
露，由于长时间高强度的训练，她的胃出现了
溃疡点，容易胃痉挛。本次比赛，焦刘洋仅象
征性地参加 $"米自由泳一个项目，放弃了自
己强大的蝶泳。提起自己的胃病，也只能摇头
叹息。“!"年来这是我唯一一次以这样的心
情比赛。”
谈起三个月后的世锦赛，焦刘洋也不清

楚能否前往：“喀山到时候再看吧，现在还不
清楚能否去世锦赛。”

本报记者 李京红

! ! ! !本报讯 （记者 李京红）!"&$年全国游
泳冠军赛进入第七天，宁泽涛以 !!秒 &+获
得男子 $"米自由泳冠军，赢得他在本届大赛
的第二金，这个成绩可以排在今年世界最好
成绩的第 &*位。

女子 $"米蝶泳决赛，上海队陆滢以 !)

秒 "'获得冠军，这个成绩可以排在今年世界
第 '位。

! ! ! !梅西助攻，内马尔、苏亚雷斯进
球，巴萨 ,-.组合今晨势不可当，
包揽全队 *个进球，在欧冠四分之
一决赛首回合客场 *比 &击溃巴黎
圣日耳曼，挺进半决赛十拿九稳。而
巴萨前功勋主帅瓜迪奥拉率领的拜
仁慕尼黑客场 &比 *不敌波尔图，
爆出大冷门。

昨天皇马 //0组合 !本泽马"

贝尔"!罗#在欧冠马德里德比中集
体哑火，被马竞 %比 %逼和，今晨巴
萨 ,-.组合登场则不同凡响，让球
迷大饱眼福，再次见识了 ,-.的强
大火力。梅西开场第一脚射门几乎
破门，可惜球击中球门立柱弹出。片
刻之后，梅西妙传，内马尔单刀破
门。这是梅西本赛季第 &!次助攻内
马尔进球，梅西同时以 1次助攻，并
列本赛季欧冠助攻排行榜之首。
如果说上半场是梅西与内马尔

擦出火花，下半场则是苏亚雷斯个
人表演。欧冠四分之一决赛对阵抽
签揭晓后，球迷曾戏言梅西的任务
是穿裆过掉埃菲尔铁塔，因为上轮
梅西两次穿裆摆脱曼城球员的场面
实在让人难忘。今晨梅西没有故伎
重演，倒是“苏牙”复制了梅西的绝
技，而且也是两次。他先后精巧穿裆
摆脱大巴黎巴西后卫路易斯，单枪
匹马完成破门。“苏牙”梅开二度，不
用队友配合，完全依靠超强个人能
力。路易斯这两次防守被前英格兰
主帅霍德尔讥讽为像个 (岁顽童。
“苏牙”本赛季加盟巴萨已进入

佳境，在锋线上露出令人望而生畏
的“獠牙”。“苏牙”加盟巴萨后前 &!

场比赛只打入 *球，而最近 &&场比
赛攻入 &%球，他在欧冠与曼城对
垒、西甲与皇马的国家德比中，都成
为巴萨获胜功臣，今晨又踏平浪漫
之都巴黎。“苏牙”极大提升了巴萨
的攻击力，本赛季巴萨欧冠 !&个进

球中，,-.组合揽下 &(个，力压 &)

个进球的皇马 //0组合，成为欧冠
最强进攻组合。

大巴黎今晨主场沦陷，除了
,-. 火力强劲外，主将伊布遭停
赛、后防中坚蒂亚戈上半场因伤下
场，使得全队实力受损，幸好终场前
靠巴萨乌龙球扳回一球。虽然伊布
第二回合将复出，不过要在巴萨主
场逆转难上加难。
当巴萨攻陷大巴黎时，巴萨前

主帅瓜迪奥拉的拜仁兵败葡萄牙，
输给波尔图。拜仁此战有包括里贝
里、罗本、施魏因斯泰格等主力因伤
缺阵，拜仁的坑爹防线让他们付
出惨重代价，他们的 *个失球，
不是后卫被对方脚下断球，
就是冒顶送大礼。波尔图
的夸莱斯马开场 &% 分
钟内连下两城。拜仁门
将诺伊尔开场 *分钟面
对夸莱斯马单刀，被迫
犯规被罚点球，对于诺伊尔这次犯
规阻止对方进球，主裁算是手下留
情，只判了点球，如果将诺伊尔红牌
罚下场也不为过。

本报记者 黄永顺

今晨欧冠巴萨拜仁客战悲喜两重天

踏平大巴黎
瓜帅兵败葡萄牙
!"#

!

这是拜仁慕尼黑历史上首次
在葡萄牙落败（$胜 )平 &负）。

""

这是巴黎圣日耳曼本赛季
首次主场落败，同时他们近

'年来在欧战主场连续 ** 场不败
（!!胜 &&平）的战绩被终结。
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全国游泳冠军赛
宁泽涛夺第二金

欧冠战报
（四分之一决赛首回合）

波尔图 "比 ! 拜仁慕尼黑

巴黎圣日耳曼 !比 " 巴塞罗那

校园足球发展瓶颈在哪？
“足球女校长”谏言———

家长观念是道坎
资金压力有点大

! 苏亚雷斯!右#进球后与梅西庆祝 本版图片 !"
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